



DISCOURS DE MADAME SUZANNE DAUPHIN
ADOPTION DU BUDGET 2026
15 DÉCEMBRE 2025

Mesdames et Messieurs,

Chers citoyennes et citoyens,

Et membres du conseil,

Ce soir, nous adoptons le budget 2026 de notre ville dans un contexte particulièrement exigeant. Le nouveau rôle d'évaluation qui entrera en vigueur le 1er janvier présente une hausse moyenne de 36 % de la valeur des propriétés. Cette augmentation reflète la vigueur du marché immobilier des dernières années, mais je tiens à rappeler que la hausse de la valeur foncière n'entraîne pas automatiquement une hausse équivalente du compte de taxes. Le rôle sert à établir l'assiette fiscale, tandis que le montant de taxes dépend du taux que nous fixons.

Dans l'élaboration de ce budget, nous avons dû composer avec plusieurs pressions financières qui dépassent largement notre contrôle. De nombreux services municipaux connaissent des hausses de coûts bien supérieures à l'Indice des prix à la consommation. Le Service des incendies, l'approvisionnement en eau, le déneigement, les assurances municipales et les travaux liés aux infrastructures subissent tous des augmentations qui peuvent atteindre 15 %, parfois plus. De plus, comme dans plusieurs municipalités québécoises, la taxation représente plus de 85 % de nos revenus. Cela signifie que nous avons très peu de leviers financiers autres que les taxes pour maintenir la qualité des services et répondre aux besoins de la population.

SÉANCE BUDGET

Face à ces réalités, le conseil municipal a travaillé avec sérieux et rigueur. Pour atténuer l'impact du nouveau rôle, nous avons ajusté le taux de taxe foncière à la baisse afin de neutraliser autant que possible les effets de la hausse de valeur des propriétés. Toutefois, l'effet du rôle n'est jamais uniforme : certaines propriétés ont augmenté davantage que la moyenne, d'autres moins, et cela créera des variations individuelles dans les comptes de taxes. C'est la mécanique normale d'un rôle d'évaluation qui reflète les fluctuations réelles du marché.

Malgré ces contraintes, nous avons veillé à maintenir l'ensemble des services auxquels nos citoyens tiennent, tout en continuant à investir dans nos infrastructures pour éviter de transférer des problèmes aux générations futures. Cela inclut des travaux sur nos routes, nos réseaux d'eau et nos installations municipales. Ces investissements seront réalisés en limitant notre endettement, en cherchant activement des subventions et en utilisant nos ressources financières de façon responsable.

Je tiens à souligner que tout le travail accompli pour préparer ce budget vise un seul objectif : présenter un cadre financier responsable, transparent et réaliste, qui protège à la fois la qualité de vie de nos citoyens et la capacité de payer des ménages. Nous avons analysé chaque poste budgétaire avec attention, cherchant l'équilibre entre prudence et ambition, entre les services essentiels d'aujourd'hui et les investissements nécessaires pour l'avenir.

Je remercie sincèrement les membres du conseil municipal, la direction générale, le Service des finances et tout le personnel de la municipalité pour leur travail soutenu et leur engagement. Je tiens plus particulièrement à souligner le travail remarquable de Mme Nicole Perreault, directrice du Service des finances et trésorière, qui a complété la réalisation de son dernier budget au sein de notre équipe, après 20 ans de service, pour une retraite bien méritée en février prochain. Nicole, je te remercie sincèrement pour ta rigueur, ton expertise, ton écoute et ta grande compréhension des attentes du conseil municipal. Nous avons adoré travailler avec toi toutes ces années et te souhaitons, en avance, de beaux projets de retraite !

SÉANCE BUDGET

Enfin, je vous remercie vous, citoyennes et citoyens, pour votre confiance et pour la participation active que vous démontrez envers la vie démocratique locale.

Ensemble, nous continuerons de bâtir une municipalité forte, résiliente et tournée vers l'avenir.

Je vous souhaite un très joyeux temps des fêtes et laisse maintenant la parole à M. Régis Soucy, président de la Commission des finances. Merci.